

La Almudaina

Revista de la Región Balear y Nacional

COLABORACION

Un auxiliar insigne

Bernardino Mulet

Ha fallecido el delineante don Bernardino Mulet y Pascual.

El popular *Bernadí*, el dócil amigo, el inteligente trabajador y el siempre risueño, atento y perfectamente educado auxiliar, nos deja sumidos, a muchos, en un pesar profundo.

Seguramente, los que hemos utilizado sus servicios excelentes, lamentan la pérdida de tan poderoso auxiliar y de tan hábil trabajador.

Porque Bernardino Mulet no era solo un delineante; Bernardino Mulet era un consumado artista, pero artista práctico y activo. La pesadez de su clase de trabajo no le hizo nunca mella alguna.

Trabajaba todo el día en ocupaciones que violentan los nervios, irritan la vista y gastan las energías del cerebro.

La práctica, pulcritud, perfección y facilidad en el trabajo eran tan enormes que seguramente le colocaban entre los mejores artistas en su género de toda España.

Recuerdo perfectamente, que siendo delineante del Ayuntamiento al comienzo de sus trabajos, haciendo un esfuerzo sobrehumano, se trasladó a la Corte. Y el hijo de un humilde Conserje, sin más amparo que sus fuerzas, alcanzó el n.º 2 en unas oposiciones que le separaron de la oficina municipal.

El Ayuntamiento comprendió tal pérdida y ofrecióle mejorar su situación. ¿Era tarde! Es una lección que debería tenerse presente!

De este modo perdió el Ayuntamiento un trabajo que le pertenecía, pues de Palma debía ser el de este notable auxiliar.

Habiendo mostrado aficiones al dibujo, ya el Arquitecto Chupali le aconsejó el cambio de derroteros, haciendo que dejara la pintura para dedicarse al dibujo lineal. Aquel Arquitecto, práctico de verdad, ya advino lo que podía dar de sí y hay que confesar que fué muy útil el cambio de orientación dado a sus aptitudes.

Y hay que considerar la abnegación que necesita un artista para ser delineante.

El pintor, el escultor, el músico, se recrea en sus obras, las expone al público, escucha sus elogios, etc. etc.

El delineante no. Trabaja siempre sujeto férreamente a una dirección tirana, hasta un pensamiento que no es el suyo... lo interpreta, le da forma más definida y luego, si acierta... su trabajo desaparece de su vista y sólo algunos trascienden al público. Los más, desaparecen encerrados en prosaicos expedientes sujetos a la casi invisible marcha oficial.

Claro es que Mulet, con su carácter bondadoso, ha sido el maestro de la mayoría de delineantes que hoy trabajan, comunicándoles su delicadeza y novedades de expresión. Y todos sienten por el verdadera veneración.

Pues su superioridad no le dió nunca aspecto de dominio, sino de compañero. Su modestia era tanta, que puedo fotografiarla en pocas líneas.

Habiendo sido yo, según creo, quien más ha utilizado tan excelentísimo auxiliar, tanto, que durante 17 años, juntos hemos luchado, destinando todos los días y muchas noches (muchas de ellas por completo) a la terminación de proyectos, al indicarle con toda la autoridad que tenía sobre él, la necesidad de que firmara como delineante los trabajos más importantes que juntos hacíamos, nunca quiso complacerme. ¡Es la única rebelde que le he conocido!

Y es lástima que artistas de su valía, que trabajos de su pulcritud, que pruebas tan grandes de su habilidad, no se presten a ser colocados ó reunidos en una Exposición.

El público vería que hay trabajadores, obreros, artistas cultos que no lo merecen, que tienen derecho a la gratitud del país.

Y el caso de Bernardino Mulet quizás fuera ocasión para alentar al trabajo a otros que hoy trabajan en la sombra y para recordar nombres de valía ya olvidados.

Yo no he de pedir que se pongan junto a esa lista interminable de Hijos ilustres de Palma que figuran en el Salón de Sesiones. Figuras de 1.ª fila deben ser cuando así lo ha comprendido la Corporación Municipal.

Pero tampoco es justo que obreros de gran valía, trabajadores de gran uti-

lidad, en todos los ramos del trabajo, terminen sus días en el olvido y nadie más se acuerde de los beneficios de su trabajo en cualquier forma efectuado, generalmente más prácticos y útiles.

Y yo quisiera que así como en muchos monumentos grandiosos; la Catedral de Madrid, la gran Basílica de Lourdes, etc., aparecen los nombres de los que de un modo u otro han contribuido a su levantamiento, sea en una bóveda, sea en un pilar, sea en un sencillo y molesto sillar, así, el Ayuntamiento de Palma, como representación genuina de la Ciudad, convirtiera su zaguán, su vestíbulo, en punto de honra para los que con su trabajo han contribuido a la prosperidad de la Capital, sea cual fuere su esfera de acción.

Y aunque no hemos de pedir sus retratos ni notas personales, sí sería muy justo que en estensas placas de mármol, sujetas a sus muros venerables, se fueran anotando los nombres de los obreros notables, trabajadores y auxiliares de valía, según criterio de la Corporación, para estímulo del trabajo oculto y no compensado con la aureola de la publicidad.

Bernardino Mulet, el bueno, el artista, el incansable y completo delineante.

Miguel Rigo, herrero oculto, que poco ha falleció, de cuerpo endeble, pero de espíritu tal que el hierro tenaz se sometía en absoluto al pasar por su mente.

Pedro Llorens, el pintor decorador de otros tiempos, pero cuyas huellas de maestro de la mayoría de los decoradores de hoy, perduran.

Y otros más humildes todavía que podríamos citar.

El pueblo debe querer ésta u otra parecida distinción para los que como Bernardino Mulet hayan hecho una labor útil, fecunda y oscura.

Así quizás quedaría compensado en algo el sentimiento que nos embarga en el día de hoy, al contemplar, pálido y desencajado por la muerte, aquel semblante que no se rindió nunca a ninguna dureza de su trabajo.

G BENNAZAR, Arquitecto.

PALMA

Servicios de la guardia municipal.—Sobre las 12 de antea anoche un individuo llamado Andrés Salom y Durán, que iba por la carretera del Pont d'Inca se cayó de la bicicleta que montaba dentro la cuneta, fracturándose el brazo derecho; fué curado en la casa de Socorro por el médico de guardia señor Planas, y después de curado fué conducido en carruje a su domicilio, que lo tiene en la calle de Son Amell del caserío del Vivero.

También hasido curado por el médico señor Planas un joven llamado Mateo Oliver y Gayá, de un corte en la mano izquierda, producido por una hoz.

Por la colocación de obstáculos en la vía férrea.—La benemerita del puesto de Buñola da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma a un muchacho que periódicamente se entretenía en colocar obstáculos en la vía férrea del tren de Sóller.

Cogido por un volante.—Un individuo que ayer por la mañana intentó colocar la correa a un volante fué cogido por éste magullándose la mano izquierda; fué curado en la Casa de Socorro.

Los nuevos poetas de Mallorca

Días pasados publicaba «La Publicista» de Barcelona un artículo, del que reproducimos los principales párrafos:

«La rigurosa dignidad de la forma vino en 1897, a la poesía catalana. La inició un poeta mallorquín antes no fuera efectiva la influencia parnasiana. El nombre de aquel poeta es Miguel Costa y Llobera. Desde entonces se ha hablado mucho de la aportación balear a nuestra poesía como de una contribución periódica de poetas que tienen el puro sentido de la estructura. Sería preciso, no obstante, denunciar el gran error de esta suposición. Los poetas de Mallorca forman en realidad una cadena en la cual cada anillo es de un metal distinto. El sonido que da cada anillo, al mismo tiempo que se parece al anterior, se diferencia totalmente del primero. La voluntad de la forma, que era la característica de la poesía de mossèn Costa y Llobera, es en la de Joan Alcover el don de la forma, y en la de Gabriel Alomar es únicamente el sonido. Miguel dels Sants Oliver juega con los versos y combina nombres extranjeros con los consonantes más melódicos. En la obra de María Antonia Salvá, la forma, precisándose más hacia la música, es la ingenuidad. Llorens Ribet convierte la estructura en voluptuosa. Cada forma, pareciéndose a la anterior, sobre todo por aquella gracia nítida de la modalidad mallorquina, va siguiendo un visible deslizamiento de forma. De la voluntad pasa al son, después al sonido, más allá al juego, del juego

de la ingenuidad, de la ingenuidad al recreo voluptuoso. Lo que era una admirable voluntad de estructura es ahora una voluptuosidad de la melodía, una «nonchalance» italianizada y enfermiza; voluptuosidad que ofrece síntomas de convertirse en vicio en obra de los poetas más jóvenes que nos vienen de la Isla de Oro.

La misma trayectoria de descomposición que hemos seguido por la forma, podríamos seguirla, aproximadamente, por el contenido espiritual. Casi únicamente los primeros poetas de Mallorca, «exceptuando el clasicista Pons y Gallaza, en los comienzos, y actualmente María Antonia Salvá, vegetan en un romanticismo, acimatado ya, que nos ha ofrecido una gamma interesante de valores. La generación posterior se ha ido desintegrando de él, pero el romanticismo activo, sano, ventado, luminoso, de Miquel Costa y Llobera, y el efusivo é idealista de Gabriel Alomar, y el histórico de Miquel dels Sants Oliver, son un estado más sano de poesía que no el misticismo sensualizante, el buco-lismo morbosito y el paisajismo Henri Marin de los poetas posteriores.

Pero la aportación balear a nuestra poesía no es ya el sentido de la forma, sino el sentido de la música. Ya no es la estructura, sino el balanceo, ya no la voluntad de construcción, sino la voluptuosidad de deslizarse. Lo que era antes una función activa de creación hoy se ha convertido en una simple modulación de sensibilidad; fenómeno literario que se descompone paradójicamente en sensaciones moduladas y en palabras, sensibles y frénéticas.

La primera sensación que nos ofrece el libro de Guillem Colom es como el encanto de una flauta que irrumpe en medio de la soledad de un monte. El poeta tiene todas las cualidades hereditarias, no diremos atávicas, de la poesía mallorquina, y eso lo explica todo. Pero se separa, con sus compañeros más arriba citados, del tono de poesía nacional que consigueron Miguel Costa y Llobera, Gabriel Alomar, Miquel dels Sants Oliver y, en cierta parte, Joan Alcover, para continuar el tono regional de «La Serra» del mismo Alcover, de María Antonia Salvá, de Mn. Ribet.

Rectifica el señor Rover justificando su tesis y recordando que con la constitución del Sindicato Harinero y repite su proposición del día anterior; que la única solución para el abastecimiento de Mallorca es que por el Gobierno se obligue a los fabricantes de harina de Barcelona a fabricar la necesaria para esta isla.

Rectifica el señor Rover justificando su tesis y recordando que con la constitución del Sindicato Harinero se ha ido a suprimir intermediarios, y repite que el Ayuntamiento no puede solicitar lo que se propone hacer la Corporación. Por todo ello manifiesta que salvajsu voto en el dictamen presentado.

El señor Suau se manifiesta partidario de la marcha del Sindicato Harinero y cree que todo lo que se viene diciendo son falsas alarmas, pues de las estadísticas resulta que Mallorca se basta para la fabricación de harinas.

Dice que hay que ponerse al lado de los que forman el Sindicato Harinero, ya que aquellos son garantía de seriedad, y dice que lo que debe hacer el Ayuntamiento no es solicitar garantías, sino ofrecer su ayuda al Sindicato.

Señala la forma a seguir esta gestión que es ayudar al Sindicato y si éste no cumple su misión entonces llegará la hora de tomar otros acuerdos.

El señor Obrador, muy acertado, dice que nadie ha atacado al Sindicato Harinero, sino que él lo que dice es que se acabará pronto la harina y lo que desea el Ayuntamiento es tener seguridades de que no se repetirá lo sucedido con el carbón.

Como quiera que el señor Obrador se halla poseído de gran excitación, el señor Suau le interrumpe, recomen-dándole que no se enfada tanto porque no se traiga harina.

Intervienen en la discusión otros concejales, entre ellos el señor Llabrés, que opina no debe traerse solamente harinas, sino también trigo, porque sino no habrá en Mallorca salvado; el señor Bisbal, que manifiesta su falta de fe en la labor legislativa del Gobierno que no toma luego carácter real, como se ha demostrado desde hace cuatro años, y defiende la proposición, asegurando que ésta no va, ni mucho menos, contra el Sindicato Harinero; y el señor Barrera que apoya lo dicho por el señor Llabrés.

Rectifican algunos concejales y finalmente es aprobada la proposición, salvando su voto el señor Rover.

Señalamientos

Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra don Jorge Martí, Director de «Foch y Fum», acusado del delito de injurias, y por ella se le condena a la pena de tres años seis meses y veintidós días de destierro a una distancia de cien kilómetros de Palma y multa de mil pesetas, accesorias y costas.

Igualmente se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Pedro Juan Trobat, acusado del delito de lesiones, y por ella se absuelve libremente al procesado, declarando las costas de oficio.

También está señalada para esta mañana ante el mismo tribunal, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Bernardo Planis Riera, acusado del delito de hurto.

Sostendrá la acusación el mismo Abogado Fiscal sustituto señor Barceló.

El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Pou.

Señalamientos

Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Miguel Oliver, acusado del delito de hurto.

Representará el ministerio público el Abogado Fiscal sustituto señor Barceló.

El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Pou.

Combinas los consonantes más melódicos. Intercala en los versos palabras de sabor dialectal, pequeñas impurezas filológicas, incorrecciones de aire infantil (aunque sean legalizadas por la costumbre, como el

Treis els bolons d'esmorti viu,
Pescambrà i bondiana,
que ja s'acosta l'estiu
si es que el sol no m'engana

Combina los consonantes más melódicos. Intercala en los versos palabras de sabor dialectal, pequeñas impurezas filológicas, incorrecciones de aire infantil (aunque sean legalizadas por la costumbre, como el

Vais aquella, vais aquella
que par que contí un secret

de cierta composición de Llorens Ribet). El lector se siente halagado, atraído por la música. La absorción se va haciendo por mil conjuras de rima y de eufonía. Como una perovisidad más en el encanto, se adviñna tras de los versos de «juvenilla» la fonética de su autor moviéndose lenta, voluptuosa, como una bayadera filológica. Al lado de una frase sabia que hace volver en sí, se insinúa, se muestra una «calinería» folk-lórica que vuelve a esclavizar. No hay manera de librarse del sopor intelectual que dan los versos de este excelente poeta, Guillem Colom, como Llorens Ribet, versificaría un código y nos encontraríamos otra vez esclavos de su canto».

JOAQUIN FOLGUERA.

Ayuntamiento

Continua la sesión

A las doce y media de ayer mañana se reanuda la sesión municipal ordinaria, suspendida el lunes.

La preside el segundo teniente de Alcalde señor Barceló y Mir y asisten a ella los concejales señores Obrador, Muntaner, Más, Pou, Bisbal, Planas, Quetglas, Suau, Rover, Llabrés, Salom, Llompart, Trián (don Miguel), Barrera, Durán, Planas, Trián (don Juan), Solá, Rosselló (don Juan) y Oliver.

Los sucesos de Badalona

Se presenta una proposición pidiendo que el Ayuntamiento una su protesta a la formulada por el Ayuntamiento de Badalona acerca de los sucesos allí ocurridos el lunes pasado y que se adhiera a la actitud observada por aquella Corporación.

El señor Bisbal defiende la proposición, haciendo historia de lo sucedido en la ciudad catalana y dando lectura a algunos de los acuerdos allí tomados, por unanimidad.

El señor Suau, en nombre de la minoría conservadora, se opone a la proposición por entender que no se desarrollaron los sucesos como los ha dicho el señor Bisbal.

El señor Llompart salva su voto, basándose en que no tiene suficientes elementos de juicio.

Intervienen otros concejales y finalmente se pasa a votación la proposición, y recayendo empate, se repetirá la votación en la sesión próxima.

Las subsistencias

Se presenta otra proposición de la Comisión de Subsistencias proponiendo que por los Tenientes de Alcalde se realicen una activa vigilancia en el sentido de no permitir que se vendan las subsistencias a mayor precio que el de tasa, imponiendo las sanciones a que haya lugar. La proposición es aprobada.

Se presenta otra proposición de la indicada Comisión pidiendo que una comisión del Ayuntamiento se entrevistase con la Comisión ejecutiva del

Director accidental del Instituto agrario por su conducta al Ayuntamiento la representación que asistió al entiero del señor Botia.

A petición propia, se conceden al señor Suau 15 días de licencia para poder ausentarse.

El señor Bisbal denuncia un escándalo ocurrido en la plaza Mayor por vender el pescado a mayor precio que el de tasa.

Se acuerda que el Alcalde realice las gestiones necesarias para impedir la repetición de tales hechos.

Y, después de otros ruegos menos importantes, se levanta la sesión.

Audiencia

Causa por lesiones

Anteayer por la mañana se celebró la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Pedro Juan Trobat por el delito de lesiones graves.

Representó el Ministerio Público el abo-

gado fiscal sustituto don Buenaventura Barceló.

La defensa del procesado corrió a cargo del abogado don Joaquín Pascual.

Abierto el juicio, el procesado manifestó que su esposa le refirió que durante su ausencia, Antonio Miralles había intentado ofenderla en su honor, por lo que tan pronto como vió a aquel, le pidió explicaciones sobre lo ocurrido y como no le satisficieran las dadas y además le vió en actitud agresiva, dió un golpe a dicho Miralles que le hizo rodar por el suelo.

Como testigos comparecieron el herido que dijo sufrió la rotura de la mandíbula; y la esposa del procesado que confirmó el ataque a su honor.

El fiscal acusó al procesado de autor de un delito de lesiones graves y pidió se le imponiera 4 meses y 1 día de arresto y pago de indemnización.

La defensa del procesado sostuvo que éste obró en legítima defensa, y en vindicación de la ofensa inferida a su esposa y a él, y pidió la libre absolución del Trobat.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Sentencias

Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia, se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra don Jorge Martí, Director de «Foch y Fum», acusado del delito de injurias, y por ella se le condena a la pena de tres años seis meses y veintidós días de destierro a una distancia de cien kilómetros de Palma y multa de mil pesetas, accesorias y costas.

Igualmente se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Pedro Juan Trobat, acusado del delito de lesiones, y por ella se absuelve libremente al procesado, declarando las costas de oficio.

Señalamientos

Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Miguel Oliver, acusado del delito de hurto.

Representará el ministerio público el Abogado Fiscal sustituto señor Barceló.

El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Pou.

También está señalada para esta mañana ante el mismo tribunal, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Bernardo Planis Riera, acusado del delito de hurto.

Sostendrá la acusación el mismo Abogado Fiscal sustituto señor Barceló.

El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Pou.

Sindicato Harinero para conocer las garantías que éste puede dar de que Palma puede estar abastecida con los elementos con que cuenta Mallorca, y según esa contestación proceder en consecuencia.

El señor Barceló y Mir usa de la palabra y da cuenta de la reunión celebrada anteayer por la Comisión Municipal de Subsistencias y dice que la intención del Ayuntamiento el presentar dicha proposición es unir sus trabajos a los del Sindicato Harinero para la mejor y más completa solución del conflicto.

Los señores Trián (don Miguel) y Llompart se manifiestan partidarios de conocer las estadísticas de la producción de la actual cosecha de trigo como punto de partida para la gestión a hacer y el último se declara partidario de una labor conjunta de todos para evitar el acaparamiento y el contrabando.

El señor Pou dice que no debe traerse trigo, sino harina; pues si se trae trigo los molinos de Mallorca no podrán realizar la mouturación.

El señor Rover dice que el Ayuntamiento no tiene personalidad para pedir garantías al Sindicato Harinero, que estará en su derecho si no contesta al requerimiento del Ayuntamiento.

El señor Obrador dice, contestando a unas alusiones del señor Pou, que no se trata de discutir la constitución del Sindicato Harinero y repite su proposición del día anterior; que la única solución para el abastecimiento de Mallorca es que por el Gobierno se obligue a los fabricantes de harina de Barcelona a fabricar la necesaria para esta isla.

Rectifica el señor Rover justificando su tesis y recordando que con la constitución del Sindicato Harinero se ha ido a suprimir intermediarios, y repite que el Ayuntamiento no puede solicitar lo que se propone hacer la Corporación. Por todo ello manifiesta que salvajsu voto en el dictamen presentado.

El señor Suau se manifiesta partidario de la marcha del Sindicato Harinero y cree que todo lo que se viene diciendo son falsas alarmas, pues de las estadísticas resulta que Mallorca se basta para la fabricación de harinas.

Dice que hay que ponerse al lado de los que forman el Sindicato Harinero, ya que aquellos son garantía de seriedad, y dice que lo que debe hacer el Ayuntamiento no es solicitar garantías, sino ofrecer su ayuda al Sindicato.

Señala la forma a seguir esta gestión que es ayudar al Sindicato y si éste no cumple su misión entonces llegará la hora de tomar otros acuerdos.

El señor Obrador, muy acertado, dice que nadie ha atacado al Sindicato Harinero, sino que él lo que dice es que se acabará pronto la harina y lo que desea el Ayuntamiento es tener seguridades de que no se repetirá lo sucedido con el carbón.

Como quiera que el señor Obrador se halla poseído de gran excitación, el señor Suau le interrumpe, recomen-dándole que no se enfada tanto porque no se traiga harina.

Intervienen en la discusión otros concejales, entre ellos el señor Llabrés, que opina no debe traerse solamente harinas, sino también trigo, porque sino no habrá en Mallorca salvado; el señor Bisbal, que manifiesta su falta de fe en la labor legislativa del Gobierno que no toma luego carácter real, como se ha demostrado desde hace cuatro años, y defiende la proposición, asegurando que ésta no va, ni mucho menos, contra el Sindicato Harinero; y el señor Barrera que apoya lo dicho por el señor Llabrés.

Rectifican algunos concejales y finalmente es aprobada la proposición, salvando su voto el señor Rover.

Asuntos varios

El señor Barrera da cuenta de que el Director accidental del Instituto agrario por su conducta al Ayuntamiento la representación que asistió al entiero del señor Botia.

A petición propia, se conceden al señor Suau 15 días de licencia para poder ausentarse.

El señor Bisbal denuncia un escándalo ocurrido en la plaza Mayor por vender el pescado a mayor precio que el de tasa.

Se acuerda que el Alcalde realice las gestiones necesarias para impedir la repetición de tales hechos.

Y, después de otros ruegos menos importantes, se levanta la sesión.

Dichas existencias de harina permitirán que pueda normalizarse sin apresuramiento la mouturación de trigos en las fábricas y molinos que dependen del Sindicato, normalización que garantizará la producción de harinas, si el Gobierno, como es de esperar, va sirviendo al Sindicato los pedidos de trigo que periódicamente éste le irá haciendo.

Escándalo en la Plaza de Abastos

Ayer por la mañana se produjo un alboroto en la Pescadería de la Plaza de Abastos por [vender una pescadora el pescado (pámpols) a más alto precio que el de tasa.

Acudió el comandante de la Guardia Municipal, quien trató de calmar los ánimos.

Aprovechando la confusión, y como por encanto, desapareció del puesto de venta el cuévano de pescado objeto de la protesta, lo que indignó al público que arreció la protesta, costándole al señor Cabi gran esfuerzo restablecer el orden.

La vendedora fué citada para comparecer ante el Teniente de Alcalde señor Rosselló.

Cuestiones obreras

Los curtidores

Anoche el presidente de la Sección de fabricantes de curtidores de la Unión Industrial, recibió de la sociedad de obreros de dicho ramo la siguiente petición:

- 1.ª Que la jornada de trabajo sea de ocho horas en lugar de diez que hasta hoy se venían efectuando.
- 2.ª El cincuenta por ciento de aumento sobre el jornal que hoy perciben los obreros.

La Sociedad de obreros «La Unión de Curtidores» espera la favorable acogida de estas bases, durante el término de 24 horas, considerando que si transcurrido este plazo no obtiene contestación, da por terminadas sus gestiones y se rompen toda clase de relaciones.—Casa del Pueblo de Palma 3-9 1918.—Por el Comité.—El Presidente, Guillermo Sastre.—El Secretario, José March.»

De Sociedad

Para esta noche a las 9 se halla convocada la Sección de fabricantes de curtidores de la Unión Industrial, para tratar de dicha petición y resolver lo que se estime conveniente.

Aclaración

Ayer nos visitó una comisión de operarios de la Casa Buades, comunicándonos ser inexacta en parte la noticia que publicamos ayer de que haya quedado solucionada la huelga de dicha casa, pues quedan sin entrar al trabajo unos 25 operarios.

La noticia que publicamos ayer, que rectifica dicha comisión huelguista, nos fué entregada y escrita por el propio señor Buades.

CULTOS

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Clara dedicadas a Nuestra Señora de la Cueva Santa: Exposición a las siete y media; a las diez Tercia y Misa cantada; por la tarde a las siete y tres cuartos Corona, novena de la Cueva Santa, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno

Continúan en la Iglesia de El Terreno en honor de la Virgen de la Salud: Exposición a las ocho, y acto seguido la novena de la Virgen durante una misa; a las diez Misa mayor; al anochecer Rosario, novena solemne con sermón por el Rdo. don Andrés Servera, Pbro. y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el Oratorio de la Bonanova, al anochecer, empezará la solemne novena en honor de la Virgen de su Titular, con música y meditación.

En el Socorro, hoy día 4, por la tarde a las siete y tres cuartos, empezará el Septenario del glorioso Taumaturgo San Nicolás de Tolentino, continuando en los días sucesivos a la misma hora.

Venta a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.



Baños Termals

DE SAN JUAN DE CAMPOS

Habiendo solicitado varios señores tomar una tanda de baños, se anuncia que, desde el día 10 al 25 de Septiembre, estará abierto dicho Bañerío y el edificio continúa al mismo llamado 3.ª económica.

Para informes y despacho de habitaciones, dirigirse al Café Ferrá, Constitucion 1 y 3, Palma de Mallorca.

Venta de un carro y cacerío. Razón Casa «Anunciadora», Palacio, 8

TELEGRAMAS

La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 3 a las 5

Comunicado inglés

Londres.—Dice un comunicado oficial:

Ayer tarde nos apoderamos de Sailly y Sallésol tras de encarnizado combate.

Nos apoderamos de Le Trausloy Morenyl, cogiendo algunos prisioneros y de las posiciones alemanas al sur del pueblo de Ricourt haciendo prisioneros.

Al sur de Scarpe las tropas inglesas y canadienses han realizado avances.

En el sector de Lys las tropas llegaron al río.

Al Este de Estaires nos apoderamos de Neuve-Eglise.

Conferencia

Paris.—Han conferenciado los principales jefes del ejército.

Otro comunicado inglés

Londres.—Un comunicado oficial dice:

A las ocho de la noche atacamos la carretera de Arras a Cambrai apoderándonos de un extenso frente y de la línea de Brocourt y Queant con grandes pérdidas enemigas.

Tomamos Omy, Villers, Anicocht y Comincourt.

Atravesamos las defensas alemanas al Nordeste de Etieprany.

Conquistamos Moreuil y también Illera y Trausloy, cogiendo miles de prisioneros.

Al Oeste de Lens avanzamos.

Comunicado inglés de la noche

Londres.—Da cuenta una parte oficial de la noche que las tropas inglesas atravesaron la segunda línea de dos millas, llegando hasta Cognicourt.

Los ingleses atacaron el frente en una extensión de 45 kilómetros.

El enemigo ganó terreno al Norte de Perone que fué ocupado.

Nos apoderamos de Moreuil.

En diferentes puntos del frente rechazamos al adversario.

Comunicado alemán

Berlin.—Dice un comunicado oficial:

En los ataques de los ingleses entre el Scarpe y el Somme ganamos terreno.

En el resto hay actividad de artillería.

Comunicado francés

Paris.—Comunica un despacho oficial:

Franqueamos el canal del Norte, poniendo pie al Oeste de la cota 77, cogiendo prisioneros.

Nos apoderamos de Leutivi y Terny Sorpy.

Avanzamos en otros puntos.

En el resto nada digno de consignar.

Madrid 3 a las 17

Comunicado alemán

Berlin.—Oficial.

Entre Iprés y el canal de la Bassée hubo combates de la infantería avanzada enemiga contra nuestras nuevas posiciones.

En Scarpa y el Somme los ingleses continúan atacando.

Al Sureste grandes contingentes muy superiores a nosotros lograron entrar en nuestras líneas con la infantería.

En ambos lados de la calzada de Arras a Cambrai el enemigo intentó romper nuestro frente en las alturas del suroeste del Este de Cagnocourt.

En dirección al canal se malograron los intentos enemigos, después de entrar en combate nuestras reservas.

En ambos lados de Bapaume el enemigo atacó precedido de gran número de tanques y de fuerte preparación de artillería, pero se malograron sus intentos después de violentos combates.

Al Este de Carley, Moislains, Aisecourt-le-Haut y el borde oriental de Peronne hubo actividad de artillería.

Entre el Somme y el Oise los franceses con grandes refuerzos de marroquíes y americanos, atacaron por la tarde.

Entre el Oise y el Aisne se malograron los ataques contra las parcelas selváticas del Este y Sur de Coucy-le-Chateau.

El enemigo logró separar algo nuestras primeras líneas en Ailette.

Entre Ailette y el Aisne se malograron repetidos y fuertes ataques enemigos.

Los coraceros de la guardia y los dragones conservaron las posiciones que se les confiaron.

Ayer derribamos 13 globos cautivos y 55 aeroplanos, entre ellos 36 en el campo de Arras.

Comunicado francés

Paris.—Oficial.

Durante la noche hubo acciones entre el Somme, el Oise y el Aisne.

Unos golpes de mano del enemigo en el Vesle y en los Vosgos fracasaron.

No hay nada que señalar en el resto del frente.

Ministro a Viena

Amsterdam.—El Ministro de Negocios Extranjeros marcha hoy a Viena con objeto de tomar parte en las conferencias acerca de la situación política.

Tropas austriacas a Francia

Roma.—Según los telegramas suizos la semana pasada atravesaron Baviera trenes militares transportando tropas austriacas en dirección a Francia.

El puerto de Durazzo obstruido

Roma.—Después del gran bombardeo de que fué objeto Durazzo, quedó obstruida la entrada del puerto por el buque «Thulé».

El interior del puerto ha quedado obstruido por los cascos de los buques desmantelados.

Lenine ha muerto

Londres.—El Almirantazgo británico ha recibido confirmación de la muerte del jefe del Gobierno ruso M. Lenine.

Madrid 3 a las 24

Telegrama italiano

Coltano.—Dice un telegrama oficial que el mal tiempo limitó las acciones de la artillería.

Unas patrullas nuestras penetraron en las líneas enemigas capturando material, provocando una violenta acción del enemigo en Grappa, al que pusimos en fuga.

En Stelvio y Tonole, derribamos varios aparatos enemigos, poniendo otros en fuga.

La guerra en el Africa Oriental

Londres.—Un comunicado oficial del Africa Oriental dice que nuestras tropas persiguieron a los alemanes que intentaron escapar hacia el valle de Tiro envolviéndolos.

El enemigo siguió el repliegue pero le atacamos llegando hasta a ocho kilómetros de Loman ocasionándole grandes pérdidas en la impedimenta.

Una proclama

Moscou.—El Presidente de la Comisión Extraordinaria ha publicado una proclama que dice:

«Las tentativas criminales del enemigo nos obligan a contestar con el terror.»

Quienes lleven armas sin permiso serán fusilados inmediatamente.

A los capitalistas, especuladores y acaparadores, se les someterá al trabajo obligatorio gratuito y a la confiscación de bienes.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 3 a las 23

Detalles del atentado contra Lenine

Zurich.—Telegramas recibidos de Moscú dicen que los autores del atentado de que fué objeto el Presidente del Consejo de los Comisarios del Pueblo de Rusia M. Lenine son dos mujeres, que al pasar aquel dispararon contra él varios tiros de revolver.

Ha sido detenida una de dichas mujeres, que se llama Dora Kaplar y es natural de Kiew.

Fuó condenada a 13 meses de prisión.

Dors, que llegó de Moscú, hace poco, no ha querido decir los nombres de sus cómplices, ni de donde recibe los recursos.

Los testigos presenciales del atentado dicen que en él participó un grupo de personas y que entre ellas había un muchacho de 15 años.

El estado de Lenine

Zurich.—Telegrafían de Moscú que el jefe del Gobierno ruso Lenine mejora y que los médicos confían curarle.

En cambio otro telegrama, recibido de Kiew, dice que Lenine se halla gravísimo, pues persisten los derrames internos.

Han sido llamados algunos eminentes médicos para que visiten al enfermo y le asistan.

Comentarios de la prensa

Viena Los diarios austriacos, creen ver una relación en los atentados perpetrados contra el Embajador alemán en Moscú Conde Mirbach, el general von Eiehorn y M. Lenine.

Otros creen, en cambio, que este último atentado es un caso aislado.

«Freix Pressa» dice que por grandes que sean las faetas cometidas por Lenine, más culpables son quienes tratan de empujar a Rusia a la guerra.

El Consol general del Japon abandona Moscou

Zurich.—Ha salido de Moscú el Consol general del Japon en aquella capital, acompañado del personal de la Embajada, provisto de un salvoconducto del Gobierno ruso.

Eran éstos los últimos diplomáticos de países de la Entente que quedaban en Moscú.

Explosión en Odessa

Amsterdam.—Comunican de Odessa que el 31 de Agosto ocurrió una terrible explosión, a consecuencia de la cual quedaron muertos oficiales y soldados austriacos.

Los daños producidos por la explosión son considerables; un barrio entero quedó destruido.

Los cosacos persiguen a los bolcheviks

Londres.—Comunican de Kharbón que los cosacos a las órdenes del general Semenov avanzan, combinados con los contingentes aliados, y han ocupado Dauris.

Los bolcheviks se retiran hacia el Este perseguidos por la caballería de Semenov.

Siguen las operaciones en la línea de Quasuri, a favor de los aliados.

Avances de los bolcheviks

Petrogrado.—Una nota oficial dice que los bolcheviks, en la región del Cáucaso, han ocupado Ekaterinodar.

En la región del Volga, desde Kazan avanzan y llegaron a Kuchist, habiendo rechazado varios ataques enemigos.

Alianza entre Ucrania y Lituania

Ginebra.—La agencia de la prensa de Ucrania en Lausane dice que se han reunido en Brest Litovsk los delegados de Ucrania y Lituania para tratar y concertar una alianza ofensiva y defensiva entre ambos países.

Esto mira en especial a Polonia por los designios de ésta sobre las regiones de la Galitzia oriental y Cholm.

Consejo de Ministros

Madrid 2 a las 23'30

El señor Maura salió a eso de las nueve de la noche, de la sala del Consejo.

Dijo: Mañana continuaremos la labor, pero mañana será el último; no celebraremos otro hasta el día 10 u once al que podrá ya asistir el señor Alba.

Se nos ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

Se ha aprobado una Real orden de Hacienda, manifestando que en vista de la extraordinaria afluencia de valores extranjeros que se van presentando para registrar y estampillar, se ha acordado dar facilidades para ello, prorrogando el plazo de presentación hasta el día 30 del corriente mes de Septiembre, sin que se tenga la obligación de precisar la fecha de introducción en España.

Fuó aprobado también un proyecto del Comisario de Abastecimientos concediendo una prima de 25 pesetas por hectárea más que se dedique al cultivo de trigo sobre las que se dedicaron anteriormente.

Se aprobó el reglamento de aplicación de la ley de funcionarios civiles.

Fueron aprobados diversos expedientes.

Madrid 3 a las 5

Ampliación del Consejo de la tarde

Se aprobó definitivamente el reglamento para la aplicación de la ley de funcionarios.

Para los empleados, la hora de oficina será de nueve a una y de tres a seis de la tarde; y para el despacho del público de doce a una.

Las reuniones de los Ministros se han suspendido hasta el regreso del señor Dato que marcha a San Sebastián, terminadas las gestiones que realizará con ciertos diplomáticos extranjeros.

El examen de la cuestión económica se ha aplazado hasta la llegada del señor Alba para mantener puntos de vista especiales.

En la reunión de mañana se estudiará la aplicación de los cuerpos técnicos y mejoras de funcionarios continuando por la tarde la terminación de este asunto.

Madrid 3 a las 17

Visitas a Maura

Se ha celebrado Consejo de Ministros en la Presidencia.

Antes del Consejo el señor Maura recibió al Presidente del Consejo de Estado y a una comisión de banqueros.

A la salida

El Consejo duró tres horas.

Al salir, nos dijo el señor Maura:

Hasta el día 11 no volveremos a reunirnos en Madrid.

Celebrarán, seguramente, los Ministros algún Consejo en San Sebastián.

El señor Maura marchará a Solórzano, ignorando aun la fecha en que lo hará.

Nota oficiosa del Consejo

La nota oficiosa del Consejo de Ministros dice así:

Se aprobó la ponencia de la Comisión de empleados de los distintos Ministerios para adaptar a los cuerpos facultativos y especiales la ley de mejoras a los funcionarios civiles.

A propuesta del señor González Besada se nombrará una comisión que proponga las bases en previsión de la próxima expiración del privilegio de emisión de billetes que disfruta el Banco de España.

Se examinó detenidamente un proyecto presentado por el señor Cambó regulando la concesión de grandes aprovechamientos de aguas para la producción de energía hidroeléctrica, y otro acoplado la jurisprudencia contenciosa a materia de aguas, poniendo término a las corrupciones en la tramitación de expedientes.

Política

Madrid 3 a las 5

Viaje del señor Maura

El señor Maura marchará pasado mañana a Solórzano hasta la celebración de nuevos Consejos.

Madrid 3 a las 17

Romanones a Agazun

El ministro de Gracia y Justicia marcha esta noche a Ayazun.

La jura de Ventosa

Para la jura del cargo de Ministro de Abastecimientos del señor Ventosa, llegará a Madrid el señor Dato.

Madrid 3 a las 24

El señor Dato en San Sebastián.—Conferencia

Comunican de San Sebastián que llegó a dicha ciudad el señor Dato conferenciando extensamente con el señor Ratióvil.

Seguidamente recibió a los periodistas diciéndoles que terminó su presupuesto y que vino porque ahora llegará el Monarca y para estar con mayor contacto con los diplomáticos.

Insistió en recomendar a la opinión que tenga calma.

Anuncio que S. M. el Rey irá a Covadonga y que por la tarde despachará con él.

Colizaciones

Madrid 3 a las 17

Interior 79 00

Interior En de mes 00'00

Amortizable 5 p.s. 86'15

Amortizable nuevo 87'00

Banco de España 501'00

Compañía Tabacalera 313'00

Franco 77'70

Libras 20'31

Exterior 89'00

Noticias sueltas

Madrid 3 a las 5

Obreros al trabajo.—Otras gestiones

Oviedo.—Se ha reanudado el trabajo en la mina «Figueredo».

Continúan las gestiones para solucionar la huelga de las minas de «Covetoria» y «Carballon».

Huelga en puerta

Los panaderos anuncian la huelga para el día 6 del actual.

Mineros al trabajo

Murcia.—Se ha reanudado el trabajo por muchos obreros de minas de azufre.

Huelga desistida

Lorca.—En Puenteareas se ha desistido de la huelga general anunciada.

La cuestión del pan en Tavera

Tavera.—La muchedumbre ha esperado el término de la sesión del Ayuntamiento en la que se discutía el aumento del precio del pan, declarándose la huelga general.

Unos grupos obligaron a cerrar los comercios paralizándose la vida.

Madrid 3 a las 17

El desayuno en los Hospitales Militares

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular disponiendo que en los hospitales militares se dé a los acogidos café con leche como desayuno único, excepto a los enfermos que necesiten otra alimentación.

Los conflictos obreros

Comunican de Huelva que se ha



EL NIÑO

Jaime Jerez y Juan

HA SUBIDO AL CIELO

Sus desconsolados padres, hermanos, abuelo paterno (ausente), abuela materna, tíos, tías y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos se sirvan concurrir a la conducción del cadáver a su última morada hoy a las diez y media de la mañana por lo cual recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Ronda Peniente, 103 Arrabal.

Colmado PARISIEN

Azúcar económico, clase especial, el kilo 1'75

solucionado la huelga de cargadores de mineral.

De San Sebastián dicen que continúa el conflicto tranviario en Tolosa. Por la noche grupos de huelguistas apedrearon los coches.

Una carga de la benemérita restableció el orden.

Tranquilidad en Lugo

Dicen de Lugo que se acentúa la tranquilidad.

Persisten las medidas para impedir que en los pueblos sean saqueados los establecimientos.

Decreto de la viruela

De Ciudad Real comunican que decreta la epidemia de viruela, que allí se declaró.

Cambó trabajando

El Ministro de Fomento continúa ocupándose de la confección del presupuesto de su departamento.

Una Comisión de naranjeros visitó al señor Cambó y le expusieron los deseos de conocer sus orientaciones sobre el transporte de la próxima cosecha de naranjas.

Madrid 3 a las 24

La jura del señor Ventosa.—Organización del nuevo ministerio

Todavía no se sabe si el señor Ventosa marchará a San Sebastián a jurar el cargo, antes de que S. M. el Rey vaya a Covadonga, ó si esperará que regrese.

Es casi seguro que el último decreto creando el ministerio de Abastecimientos no desligará de Fomento ningún organismo de los que dependen del mismo en la actualidad. Ello en todo caso se efectuará más tarde.

Por ahora el nuevo ministro tendrá las mismas facultades que la Comisaría.

El señor Ventosa manifestó que no es partidario de los organismos burocráticos, deseando que el nuevo ministerio pueda marchar expeditamente sin trabas burocráticas.

Tampoco se harán por ahora nombramientos de personal sino que se efectuarán a medida que lo demanden los servicios.

MENCHETA

Noticias de Barcelona

Barcelona 3 a las 22

La huelga de panaderos

La huelga de obreros de panadería continúa en igual estado.

Algunos huelguistas han reanudado el trabajo, habiendo disminuido el número de soldados que les suplían.

Segue habiendo en las taboñas pan suficiente, de suerte que el público no nota la huelga.

Se han registrado algunas coacciones por pretender unos pequeños grupos de huelguistas que se cerraran las panaderías.

En la calle de la Platería un huelguista quitó a un muchacho el cesto con el pan y lo pisoteó.

El huelguista fué detenido.

Se han practicado, además, otras cuatro detenciones.

Hue'ga en una fábrica de bombillas

En una fábrica de bombillas eléctricas instalada en la calle de la Marina se declaró en huelga cinco obreros, por divergencias con los patronos.

Esta mañana se presentó un grupo que obligó a los restantes a cesar en el trabajo.

Un modo original de hacer proclamas

Esta mañana grupos de obreros carpinteros del Sindicato único del ramo de madera, recorrió las carpinterías de la barrida de Gracia y obligó

CINE MODERNO

SALON DE MODA

Completamente ventilado

A las seis y media tarde: ULTIMO DIA del 13 y 14 episodios de la celebrada serie EL TELEFONO DE LA MUERTE. Completarán el programa varias importantes películas elegidas entre las que llegarán hoy de Barcelona.

Viernes (Día de Mods) LA ONDINA.

La Protectora Agrícola

SUBASTA

Se celebrará el día 5 de Septiembre próximo, a las diez de la mañana, en el local del Banco Agrario de Baleares, calle del Sindicato, 213, la subasta de toda la maquinaria perteneciente a la Sociedad dedicada a la fabricación de alcohol.

El pliego de condiciones y cuantos particulares puedan interesar a los compradores estarán de manifiesto en la Secretaría de dicha Sociedad.—Palma 24 Agosto 1918.—La Comisión.

Pérdida El viernes último se extravió desde la calle de Colón, a Porto-pl, un arco con colgante, con una moneda de 25 pesetas. Se gratificará su devolución calle Pont y Vich, 12.

CINE NUEVO

Instalado al aire libre—Sindicato, 209

Hoy Miércoles 4 Septiembre 1918

DE 8 A 12 NOCHE

Hoy gran éxito de la película en 3 partes RELOJ DE LA VIDA.

Gran éxito de la película en 2 partes LOS TRES AMORES.

LOS EFECTOS DE UN COETE (extrano).

Mañana estreno de la película en cuatro partes TORTURA DE MADRE.

ESPECIALIDAD

EN COMPOSURAS DE

MAQUINAS DE ESCRIBIR Y GRAMOFONOS

UNION, 6, (Justo a Telégrafos)

Cocinas especiales para Barcos con blindaje refractario para LENA y CARBON.

Casa BUADES, COLON, 33, Palma

Tip.-lit. de Amengual y Muntaner